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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
TRANSPARENCIA Y ACCESO A LA INFORMACIÓN PÚBLICA 
 
ATIENDE IEEQ SOLICITUDES DE INFORMACIÓN, A TRAVÉS DE LA UAIP 
La Unidad de Acceso a la Información Pública (UAIP) del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) recibió 
25 solicitudes de información del 1º de junio al 16 de agosto del presente año. Así lo informó el titular de la unidad, 
Óscar Hinojosa Martínez, quien dijo que 14 de las solicitudes fueron respondidas con los datos requeridos y 11 se 
encuentran en trámite; el tema más recurrente ha sido el de los procesos electorales de 2015 en la entidad. En 
sesión ordinaria de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública, el funcionario rindió un 
informe sobre el avance en la implementación de los Lineamientos Generales del Sistema Nacional de 
Transparencia. Asimismo, Hinojosa Martínez dio a conocer que en el mismo periodo se registraron 15,870 visitas 
al sitio web del IEEQ (www.ieeq.mx), siendo la página principal, la información del Proceso Electoral Ordinario 
2014-2015, las convocatorias a las sesiones del Consejo General y comisiones, así como los resultados electorales, 
los apartados más visitados. Con respecto al micrositio de Transparencia Focalizada, se tuvieron 5,075 visitas, 
principalmente a los resultados electorales, la normatividad y los acuerdos del Consejo General, detalló el 
funcionario. A la sesión asistieron el Presidente y la Secretaria de la comisión, consejeros Jesús Uribe Cabrera y 
Yolanda Elías Calles Cantú, respectivamente; el Secretario Ejecutivo, Carlos Rubén Eguiarte Mereles; así como el 
representante del Partido Encuentro Social (PES), José Antonio Zumaya de la Mora.  (AM 9, DQ 5) 
 
http://informativodequeretaro.com/atiende-ieeq-solicitudes-de-informacion-a-traves-de-la-uaip/ 
 
http://elcantodelosgrillos.mx/atiende-ieeqcomunica-solicitudes-de-informacion-a-traves-de-la-uaip 
 
PLEBISCITO EN EL MARQUÉS 
 
INSERCIÓN IEEQ.- ¿Estás de acuerdo con la concesión del servicio de limpia y manejo de la basura en el Municipio  
de El Marqués? El Instituto Electoral del Estado de Querétaro te invita a Expresar tu opinión en las Mesas de 
Discusión Ciudadana el Jueves 18 de agosto a las 17:00 horas en la Casa Municipal y el Miércoles 31 de Agosto a las 
11:00 horas en el Centro Cultural y Deportivo El Piojito. También puedes depositar tus comentarios en el BUZÓN 
CIUDADANO instalado en la oficina del IEEQ en el municipio de El Marqués (calle Emiliano Zapata número 82 
Oriente, La Cañada) o en el correo plebiscitoelmarques@ieeq.mx. (N, 4) 
 
IEEQ ELIGE A CAPACITADORES PARA PLEBISCITO DE EL MARQUÉS 
Por Jaquelin Hernández 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) designó a 38 Capacitadores- Asistentes para participar en la 
organización del plebiscito en el municipio de El Marqués, que se llevará a cabo el próximo 16 de octubre del 
presente año. De acuerdo con María Pérez Cepeda, Directora Ejecutiva de Educación Cívica del IEEQ, informó que 
fueron seleccionadas 21 mujeres y 17 hombres, que obtuvieron las mejores calificaciones en la evaluación de los 
aspirantes que realizó el IEEQ el 8 de agosto del presente año, en las instalaciones del organismo electoral. Detalló, 
que en total se recibieron 172 solicitudes de aspirantes del 21 de julio al 3 de agosto, plazo establecido en la 
convocatoria pública correspondiente. La funcionaria indicó que 139 personas concluyeron todas las etapas de la 
evaluación que consistió en: un examen teórico-práctico con valor de 70 puntos, evaluación curricular y entrevista; 
las dos últimas, con valor de 15 puntos cada una. “Los capacitadores designados deberán visitar, notificar e instruir 

http://www.ieeq.mx/
mailto:plebiscitoelmarques@ieeq.mx
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a los ciudadanos del municipio de El Marqués, que integrarán las mesas receptoras del voto, las cuales serán 
instaladas en la jornada de consulta del 16 de octubre de 2016”. Al dar la bienvenida a los aspirantes, la Presidenta 
de la Comisión de Educación Cívica, Jazmín Escoto Cabrera, dijo que los Capacitadores-Asistentes, formarán parte 
de la estructura del instituto del 16 de agosto al 16 de octubre del presente año. De igual manera, el Consejero 
Presidente, Gerardo Romero Altamirano, señaló que la labor de los funcionarios designados será de gran 
relevancia, toda vez que serán la cara del instituto ante los ciudadanos. Por su parte, el Secretario Ejecutivo, Carlos 
Rubén Eguiarte Mereles, dijo que como ocurre en los procesos electorales, la organización del plebiscito estará “en 
manos de las y los ciudadanos”. Cabe señalar que en julio, El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) resolvió como procedente la solicitud de plebiscito presentada por el municipio de El Marqués, 
para determinar si se otorga en concesión el servicio de limpia. En su momento, Gerardo Romero Altamirano, 
Consejero presidente, refirió la recolección, traslado, tratamiento y disposición final de residuos sólidos urbanos 
en dicha demarcación. 
 
https://rotativo.com.mx/noticias/metropoli/queretaro/554200-ieeq-elige-capacitadores-plebiscito-marques/ 
 
INICIATIVA DE LA LEY ELECTORAL 
 
NECESARIO ABORDAR ESCAÑO PARA MIGRANTES EN REFORMA ELECTORAL 
Por Paulina Rosales  
Se deberá de abordar el tema de un escaño para migrantes, ya que este tema quedó fuera de la reforma electoral 
presentada por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) la semana pasada, afirmó Carlos Lázaro 
Sánchez Tapia, presidente de la Comisión de Asuntos Municipales y del Migrante. Sánchez Tapia puntualizó que 
este tema debe valorarse y considerarse la posibilidad de incluir un escaño que represente a la población migrante, 
esto debido a que es un tema de preocupación para la ciudadanía y representa a una población que debe ser 
atendida. “Lo que hemos dicho nosotros es que tenemos que entrarle al tema, por lo menos nosotros estamos 
presentando que esta reforma electoral, que presentó el IEEQ y que por cierto se quedó muy corta, es decir, me 
parece que no representa la voluntad de los ciudadanos a pesar de que viene evidentemente del instituto 
ciudadano”, sentenció. En este sentido, Sánchez Tapia aceptó que es difícil pensar que una redistritación genere la 
posibilidad de crear un escaño, sin embargo, destacó que es necesario abordar temas más profundos para 
aumentar o disminuir diputados. Asimismo, agregó que la Comisión de Asuntos Municipales y del Migrante, ya ha 
comenzado a entablar reuniones con el Instituto Nacional de Migración, la Secretaria de Hacienda, autoridades del 
ejército y con regidores de los diferentes municipios para comenzar a trabajar en la caravana del migrante de este 
año, que otorga protección a la población queretana que viene al país durante las vacaciones de fin de año. 
 
https://codiceinformativo.com/2016/08/necesario-abordar-escano-para-migrantes-en-reforma-electoral/ 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
DESTACAN AVANCES EN LA JUSTICIA PARA INDÍGENAS 
Por Anaid Mendoza 
La Constitución Política ya desde el Artículo Segundo establece el derecho de los pueblos y las comunidades 
indígenas a tener todas las garantías de acceso a la justicia, comentó Janine Otálora Malassis, titular de la 
Defensoría Pública Electoral para Pueblos y Comunidades Indígenas. (N, 6) 
 

https://rotativo.com.mx/noticias/metropoli/queretaro/554200-ieeq-elige-capacitadores-plebiscito-marques/


 
MIÉRCOLES 17 DE AGOSTO DE 2016 

 

 Coordinación de Comunicación Social 3 

 

BOLÍGRAFO “SEGUNDA V UELTA ELECTORAL” 
Por Raúl Iturralde Olvera 
La segunda vuelta electoral o balotaje, es una práctica de vieja data, nace en Francia en el siglo XIX, con la finalidad 
de darle mayor legitimidad a los gobernantes, evitando que sean electos con un mínimo porcentaje de los votos y 
buscando que más del 50% de quienes sufragan los favorezcan. Les comento, como ejemplo, que en América Latina 
se contempla la segunda vuelta electoral en 14 países, con diferentes modalidades, pero con la misma finalidad de 
legitimar a los representantes de los poderes ejecutivos y legislativos. En México aún no se adopta esta modalidad, 
se ha esbozado la posibilidad de concretarla, pero no ha pasado de meros discursos y proclamas de buenas 
intenciones. Sin embargo, si pasamos rápidamente la vista por las elecciones de Presidente de la República de los 
últimos tres periodos, nos daremos cuenta que nos vendría bien discutir y, en su caso, adoptar este mecanismo. En 
mi opinión, es un procedimiento que puede ahorrarnos los problemas poselectorales que padecemos después de 
cada elección, cuya situación extrema se vivió en 2006, también puede contribuir a que los ganadores estén 
obligados a cumplir con los compromisos adquiridos durante sus campañas políticas.  Para situarnos en el 
contexto, amerita la revisión de las elecciones de Fox, Calderón y Peña Nieto. En 2000 Vicente Fox obtuvo el 
42.52% de los votos emitidos y considerando que en esa ocasión la participación fue del 64% de los ciudadanos 
inscritos en el padrón electoral, nos damos cuenta que Fox contó solamente con el 27% de los votos posibles. En el 
siguiente proceso, el más complicado debido al escaso margen entre el ganador, Felipe Calderón, y el segundo 
lugar, López Obrador; Calderón obtuvo el 35.89% de los votos emitidos, la participación ciudadana fue del 58.55%, 
entonces Calderón fue electo con el 21% de los votos potenciales. En la última elección presidencial de 2012, 
Enrique Peña Nieto obtiene el 38.21% de los votos emitidos, con una participación del 63.14% del total de 
ciudadanos registrados, esto significa que Peña Nieto quedó electo con el 24% del padrón electoral registrado ante 
el IFE (hoy INE).  Por tanto, nos damos cuenta que en la actualidad los procesos electorales son altamente 
cuestionables y faltos del apoyo de las mayorías. La segunda vuelta electoral para la Presidencia de la República es 
una buena opción, que permitiría, como lo señala Jorge Castañeda, mostrar la pluralidad del país, con sus partidos 
políticos y los candidatos independientes y representaría un fuerte impulso a la gobernabilidad. Una segunda 
vuelta, con las dos opciones más votadas, abre la posibilidad de alianzas entre los diferentes partidos políticos e 
independientes; o bien, que los votantes de las opciones que ya no se encuentran en las boletas de la segunda 
vuelta, realicen el voto útil por la propuesta que sin ser originalmente su preferencia, les parece la mejor de las dos 
que quedan en la disputa por la Presidencia de la República. De cara al proceso electoral, estoy convencido que nos 
convendría retomar esta discusión e implementar los ajustes a la normatividad que de ello resultara, de seguir con 
el esquema que tenemos, además de la muy posible falta de apoyo popular por el bajo porcentaje de votación, el 
próximo gobierno puede quedar electo con un porcentaje que difícilmente superará el 20% del total de ciudadanos 
con derecho a voto. Abramos la discusión para evitar los ya tradicionales problemas poselectorales que tanto 
dañan a la economía y a la sociedad. No nos hacen falta más problemas, necesitamos acuerdos puntuales para 
garantizar la gobernabilidad del país. Ya no necesitamos que se siga fragmentando el espectro político; requerimos 
de gobernantes con mayor legitimidad y que gobiernen con verdaderas posibilidades de avanzar en el desarrollo 
de la democracia y en la disminución de las grandes brechas sociales, que laceran a todos los mexicanos. (DQ, 4) 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
PANISTAS ACUERDAN 4 EJES DE GOBIERNO 
El líder nacional del PAN, Ricardo Anaya Cortés, se reunió con los gobernadores en funciones y electos de ese 
partido político, quienes refrendaron su compromiso para encabezar gobiernos responsables que den a los 
ciudadanos los resultados que esperan. Al encuentro asistieron gobernadores, entre los que se menciona a 
Francisco Domínguez Servién. Durante el encuentro, los gobernadores actuales, los electos y la dirigencia nacional 
acordaron cuatro ejes que habrán de regir las acciones de gobierno de las administraciones panistas: 
transparencia y combate a la corrupción, humanismo, seguridad, y el crecimiento económico sostenido. (R 9, DQ 1, 
N 1, EUQ 2) 
 
PRI 
 
PRI DESCARTA A RED AMBIENTAL PARA EL MARQUÉS 
Por Zulema López 
El presidente del CDE del PRI, Juan José Ruiz Rodríguez, descartó que la empresa Red Ambiental, a la que se 
concesionó el servicio de recolección de basura en la capital, sea considerada en el municipio de El Marqués. El 
dirigente dijo que tales rumores son una estrategia con la que buscan esconder los verdaderos errores que se 
engloban en malgastar el dinero de los queretanos (…) Si Marcos no puede, que renuncie. Ruiz sostuvo que su 
partido se opuso a la idea de concesionar, toda vez que el servicio se brindaba en perfectas condiciones, lo que hoy 
se traduce en perjuicio para toda la población. (DQ, 3) 
 
SE SOLAPARON DESVÍOS DE MARÍA GARCÍA, ACUSA PRI 
Las irregularidades existentes en la pasada administración de Huimilpan se dieron a conocer de manera tardía 
para favorecer a la ex alcaldesa María García Pérez, estimó el dirigente estatal del PRI, Juan José Ruiz Rodríguez, 
quien urgió a la transparencia y aplicación de la ley. (DQ 5, CQ 4) 
 
FUEGO AMIGO / PRI CAPITALINO 
Rojos. Como parte de la renovación del Comité Municipal, Ángel Rojas, actual dirigente, se reunió con 
expresidentes municipales y de comités de partido, entre ellos el exgobernador de Querétaro Antonio Calzada, el 
expresidente municipal Roberto Loyola y del presidente del Comité Estatal del PRI Juan José Ruiz, quienes 
acordaron las bases y procesos, además de los trabajos que empezarán para dar pie a la renovación. (PA, 1) 
 
MORENA 
 
NO QUEREMOS AQUÍ MÁS DIPUTADOS: C. PEÑAFIEL 
Por Anaid Mendoza 
“Partiendo de que la ciudadanía quiere que los diputados que hay se pongan a trabajar, que por ciento no salen 
muy bien calificados, nosotros hicimos análisis técnico”, indicó Carlos Peñafiel Soto, dirigente de Morena. Explicó 
en rueda de prensa que en base a un análisis técnico realizado bajo un comparativo nacional –en donde se toman 
en cuenta las variables e población y tamaño territorial-, Querétaro no necesita más diputados. (N, 4) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: MAV PROMETE EXCELENCIA 
Por Verónica Ruiz 
No hay ningún tipo de diferencia o división con el gobernador Francisco Domínguez Servién, afirmó el presidente 
municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, quien garantizó que el servicio de recolección de basura en la ciudad 
será de excelencia y que actualmente lleva avance de 93 por ciento. El edil aseguró que, sin importar el costo 
político que implique, él tiene firmeza en su decisión de concesionar el servicio y que, más pronto que tarde, se 
normalizará la recolección al cien por ciento y que posteriormente vendrá la etapa de la normalidad a la 
excelencia, que es el segundo proceso en el que estará trabajando. (DQ, principal) 
 
EUQ: ULTIMÁTUM, A SERVICIO DE BASURA EN LA CAPITAL 
Por Marittza Navarro  
El gobierno estatal exhortó a las autoridades del municipio de Querétaro a regularizar el servicio de recolección de 
basura. “En una semana, a más tardar, debe estar al 100% esta operación”, señaló Luis Bernardo Nava Guerrero, 
titular de la Oficina de la Gubernatura. Este llamado se hace necesario, explicó, porque las quejas ciudadanas son 
evidentes y se han hecho sentir a través de diversos medios. (EUQ, principal) 
 
AM: EN DIFICULTADES DE ADOPCIÓN, 290 NIÑOS 
Por Francisco Velázquez 
De los 590 niños que tiene el Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia de Querétaro (SEDIF) bajo su 
custodia, 290 tienen su situación jurídica resuelta para ser dados en adopción; sin embargo, tienen más de nueve 
años de edad, lo que complica la posibilidad de que sean adoptados, informó Juan Pablo Rangel Contreras, director 
del organismo. (AM, principal) 
 
CQ: AVALAN PROTOCOLO DE PROTECCIÓN INFANTIL 
Por Irán Hernández 
La diputada Leticia Mercado anunció que avanza el exhorto para crear un protocolo de prevención de abuso sexual 
en las escuelas, por lo que la entidad será vanguardista en la protección de niños y niñas. (CQ, principal) 
 
PA: LEVANTAN A HIJO DE “EL CHAPO” GUZMÁN 
Por Joaquín López-Dóriga 
PUERTO VALLARTA, Jalisco.- Confirmó el titular de la Fiscalía General del Estado de Jalisco, Eduardo Almaguer, 
que una de las seis personas secuestradas es Jesús Alfredo Guzmán Salazar, hijo del líder del Cártel de Sinaloa, 
Joaquín “El Chapo” Guzmán. 
Con base en la declaración de testigos y la revisión de los cinco vehículos que fueron asegurados, mismos que son 
propiedad de las víctimas, el fiscal por la mañana de ayer había señalado que posiblemente se encontraba el hijo 
del narcotraficante hoy detenido en Ciudad Juárez. (PA, principal) 
 
N: GALLOS A OCTAVOS 
Por José Luis Jiménez 
Gallos volvió a derrotar a Dorados de Sinaloa y con esto accedió a seis puntos para así calificar a los octavos de 
final del Torneo de Copa MX. (N, principal) 
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PODER EJECUTIVO 
 
PABLO GONZÁLEZ LOYOLA SE REÚNE CON EL SECRETARIO DE GOBIERNO 
El líder de la Unión Cívica Felipe Carrillo Puerto, Pablo González Loyola, sostuvo este miércoles un encuentro con 
el Secretario de Gobierno del estado, Juan Martín Granados Torres. Hace casi dos semanas, el dirigente de la unión 
pudo salir del penal de San José El Alto, luego de una sentencia emitida por un juez federal. No obstante, deberá 
continuar con su proceso penal en libertad por el delito de motín, que le imputa la Fiscalía General del Estado. (AM 
5, CQ 1, EUQ 1, EM 7, DQ 4) 
 
SE REÚNE GRANADOS TORRES CON EL PRESIDENTE DE LA DEFENSORÍA 
Por Redacción  
Con el objetivo de implementar proyectos en materia de derechos humanos, el secretario de Gobierno, Juan Martín 
Granados Torres, se reunió con el presidente de la DDH, Miguel Nava Alvarado. (AM 4, DQ 4) 
 
GOBIERNO ESTATAL URGE AL MUNICIPIO A REGULARIZAR SERVICIO 
Luis Bernardo Nava, jefe de la Oficina de la Gubernatura del Estado, aprovechó una conferencia de prensa en la que 
anunció un viaje a Canadá para exigir a las autoridades municipales que esta semana se cubra al 100 por ciento de 
la población con la prestación del servicio de recolección de basura en la capital. Lo anterior, explicó el jefe del 
gabinete del gobernador, es derivado de las quejas ciudadanas de que en diversas colonias el servicio ha fallado. 
(DQ, 1) 
 
EXHORTA GOBIERNO DEL ESTADO A MARCOS AGUILAR Y RED AMBIENTAL A CUMPLIR CON SERVICIO DE 
RECOLECCIÓN 
El jefe de la Oficina de la Gubernatura Luis Bernardo Nava Guerrero exhortó al presidente municipal de Querétaro, 
Marcos Aguilar Vega, y a la empresa encargada de la recolección de basura Red Ambiental, a que esta misma 
semana pueda quedar cubierto al 100% el servicio a la ciudadanía, ya que dijo, la molestia es palpable y dicha 
situación debe de ser atendida de manera urgente. (AM 4, DQ 1, N 4, CQ 6, PA 6, EM 10) 
 
INVERTIRÁN 9 MILLONES PARA APOYO A ARTESANOS, REITERAN FIN DE MAKA 
Debido a que no llegaba a una amplia población es que se decidió concluir con el proyecto Maka, que tenía el DIF 
estatal, para que pasara a la SEDESU. Marco del Prete Tercero, Secretario de Desarrollo Sustentable, recordó que 
dicha decisión fue resultado de una auditoría de la ESFE, ya que el SEDIF no podía tener un programa que 
involucra el lucro. (…) El nuevo proyecto será lanzado en octubre, además que actualmente esperan recursos del 
Inadem para comenzar con las acciones de promoción y apoyo a los productores estatales, con más de 9 mdp. 
(EUQ 1, AM 3, DQ 6, N 8, CQ 3) 
 
ENTREGAN APOYOS A MÁS DE 300 ARTESANOS QUERETANOS 
Lo anterior por un monto de artesanos por un monto de 1 millón 103 mil pesos, por lo que se firmó un convenio de 
colaboración entre SEDESU y FONART. Marco Del Prete Tercero, titular de la SEDESU, dio a conocer la puesta en 
marcha del “Programa para el Desarrollo de la Productividad y Competitividad del Sector Artesanal del Estado de 
Querétaro”. (EUQ 8, CQ 8) 
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ALERTA HUGO BURGOS SOBRE AGENCIA DE VIAJE “PATITO” 
El secretario de Turismo, Hugo Burgos García, alertó sobre agencias de viaje “patito” y anunció que presentarán 
una iniciativa de ley ante el Congreso local, con la intención de regular la actividad tanto de tour operadores como 
de agencias de viajes en el estado. (DQ 11, EUQ 8, CQ 8) 
 
PREPARAN CONTENIDOS PARA EDUCACIÓN BÁSICA 
Ante las modificaciones que se prepararán en contenidos de educación básica, el secretario de educación, Alfredo 
Botello Montes, dio a conocer que en el estado de Querétaro se llevarán a cabo cuatro foros de consulta ciudadana 
que será en dos semanas cuando se lleven a cabo y los resultados, se hará llegar a oficinas centrales de la SEP. (DQ 
10, AM 8) 
 
PIDEN A CNTE RESPETAR DERECHOS DE LOS NIÑOS 
Por Esmeralda Trueba 
Ante la convocatoria de la CNTE a nivel nacional, para manifestarse e incluso retrasar el inicio del ciclo escolar, el 
secretario de educación en el estado Alfredo Botello Montes hizo un llamado a los maestros a que respeten los 
derechos fundamentales de los niños que se incorporarán al ciclo escolar. (AM, 8) 
 
ARRANCA KARINA CASTRO FESTEJOS DEL MES DEL ABUELO 
Para conmemorar el Día del Abuelo y con la finalidad de fomentar un espacio de convivencia con todas las 
generaciones, se llevó a cabo el Encuentro de Tradiciones y Costumbres realizado del Centro Gerontológico Plan 
Vida. Estuvieron presentes Karina Castro de Domínguez, presidenta del SEDIF; Juan Pablo Rangel, director del 
SEDIF, entre otros funcionarios. El evento tuvo la finalidad de fortalecer las tradiciones de los 18 municipios para 
conservar los valores y costumbres de las familias queretanas, pero sobre todo para reconocer a los más longevos 
como ejemplos de familia. (DQ 1-C, N 1, EUQ 1-D) 
 
ACERCAR LOS SERVICIOS DE SALUD 
La presidenta del SEDIF, Karina Castro de Domínguez, firmó como testigo de honor el Convenio de Colaboración 
con la Universidad Cuauhtémoc, con el objetivo de sumar esfuerzos y acercar las Jornadas de Salud y Servicios a las 
comunidades más alejadas de la entidad y que requieren atención médica de primer nivel. Karina Castro comentó 
que diversas comunidades de la sierra son quienes difícilmente tienen acceso a estos apoyos,  por ello con el 
respaldo de la Universidad se fortalecerá la atención odontológica preventiva y curativa a través de las unidades 
móviles. (EM 9, N 3) 
 
ALTO ÍNDICE DE CONDUCTORES EBRIOS EN LA SIERRA: SSC 
Juan Marcos Granados Torres, Secretario de Seguridad Ciudadana, precisó que el pasado fin de semana se realizó 
el operativo alcoholímetro en la Sierra queretana, con el objetivo de inhibir el consumo de alcohol en dicha zona, 
del cual se desprendió que alrededor del 70% de los habitantes consumen bebidas embriagantes y conducen un 
vehículo de motor. (DQ 10, N 8) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
ESG: NO ME REELEGIRÉ EN LA MESA DIRECTIVA 
Por Leticia Jaramillo 
Eric Salas González, tras afirmar que no buscará reelegirse como presidente de la Mesa Directiva en septiembre, 
destacó que el próximo debe ofrecer resultados. Hasta el momento no se han manejado nombres de quienes 
podrían ocupar el  cargo. (N, 1 y 3) 
 
EL FUERO LEGISLATIVO TERMINARÍA ESTE AÑO, ANUNCIA ERIC SALAS 
Por Patricia López 
En Querétaro se va a terminar el fuero y tal vez sea este mismo año, estimó el presidente de la Mesa Directiva de la 
LVIII Legislatura local, diputado Eric Salas González, al señalar que sólo falta determinar cuestiones de forma. 
Aseguró "La LVIII Legislatura, está de acuerdo, ojalá se sume la mayoría de los diputados, en que se termine el 
fuero en el Estado, para todos los servidores, esperamos que sea este mismo año, que no haya fuero para todos". 
(DQ, 1) 
 
DIPUTADOS APRUEBAN CREACIÓN DE PROTOCOLO PARA ABUSO SEXUAL EN ESCUELAS 
Luego de que la Comisión de Educación, Cultura, Ciencia, Tecnología e Innovación del Congreso del Estado aprobó 
el exhorto al titular del Ejecutivo, a través de la Secretaría de Educación, a que elabore e implemente un protocolo 
para prevenir el abuso sexual en los estudiantes, la diputada Leticia Mercado espera que éste no sea un llamado a 
misa. (DQ 9, N 4) 
 
DIPUTADA CUESTIONA AVANCES DEL NUEVO HOSPITAL GENERAL 
Tras recordar que en campaña el gobernador se comprometió con un nuevo Hospital General, la diputada de 
Nueva Alianza María Alemán Muñoz afirmó que exigirá avances del proyecto, y comentó que cuestionará este tema 
en las glosas del 1er. Informe de gobierno, en la sede de la legislatura, pues explicó que comparecerá el secretario 
de salud a finales de este mes. (CQ 5, DQ 11, AM 9) 
 
SE BUSCA MEJORAR LAS CORPORACIONES DE BOMBEROS: RC 
El diputado Roberto Cabrera Valencia reiteró que se está trabajando en materia legislativa para que las 11 
corporaciones de bomberos que existen en el estado puedan mejorar sus condiciones laborales, esto de la mano de 
Gabriel Bastarrachea, titular de la UEPC, con quien se está trabajando en materia de orientadores comunitarios en 
protección civil. (N 7, CQ 19) 
 
RINDEN CUENTAS DIPUTADOS EN LA UAQ 
En el Auditorio Fernando Díaz Ramírez de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) se desarrolló el Foro de 
Rendición de Cuentas de los Diputados Federales del Estado de Querétaro con el apoyo del Instituto Nacional 
Electoral (INE), donde se notó la ausencia de la diputada por el Partido Acciona Nacional (PAN), María García 
Pérez, pese a que había confirmado su asistencia. En este marco, los diputados federales por el PAN Apolinar 
Casillas y Gerardo Cuanalo, así como Hugo Cabrera diputado federal por el Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), presentaron sus logros legislativos, al tiempo en que fueron cuestionados en diversos temas (…)Y aunque la 
diputada María García no se presentó, los moderadores enunciaron sus cuestionamiento, es decir, se le iba a 
preguntar su justificación luego de haber votado a favor de un presupuesto que afecta el acceso a la salud de los 
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indígenas, ya que su distrito es el que contiene la mayoría de este segmento de población. (CQ 4, PA 1 y 3, DQ 7, 
EUQ 3, AM 1) 
 

MUNICIPIOS 
 
PRESENTA MAV CORREDOR CENTRAL A COPARMEX 
El presidente Municipal de Querétaro, Macos Aguilar Vega, sostuvo una reunión con el presidente nacional de 
COPARMEX, Gustavo Hoyos, con la finalidad de presentar el proyecto “Corredor Central” y dar a conocer los 
alcances de este proyecto para el desarrollo de la región. (DQ 3, EUQ 4, N 1, PA 7) 
 
DESCARTA DIFERENCIA CON EL GOBERNADOR POR RECOLECCIÓN 
El alcalde de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, aseguró que el tema de la concesión de la recolección de basura no 
ha implicado la división entre el gobernador y el alcalde de la capital. Asimismo, resaltó que la preocupación del 
Ejecutivo estatal por el otorgamiento de ese servicio público. Igualmente dijo que después de que pase la etapa de 
normalización, vendrá un proceso para llegar a la excelencia. (AM 5, EUQ 4, N 1) 
 
 
DEFICIENTE SERVICIO DE LIMPIA EN QUERÉTARO: REGIDORES 
Regidores priístas del ayuntamiento de Querétaro quienes avalaron la privatización del servicio de recolección de 
la basura, aseguraron ayer que la empresa concesionaria no da servicio adecuado desde que inició labores, el 
pasado 7 de agosto, y aún desconocen el contrato que el ayuntamiento panista signó con Red Recolector. (LJ 27, DQ 
4) 
 
CONTRATO CON RED AMBIENTAL NO ES PÚBLICO 
Debido a que una empresa que no ganó la concesión del servicio de recolección de basura interpuso un recurso 
ante el Tribunal Contencioso de los Administrativo, no se ha podido hacer público el contrato con la concesionaria 
Red Ambiental, así lo aseguro el alcalde de Querétaro, Marcos Aguilar Vega. Recalcó que ese documento está sujeto 
a la Ley de Transparencia a nivel estatal. (AM 5, CI) 
 
‘EXISTE RESISTENCIA DE LA CIUDADANÍA AL CAMBIO’ 
Por Cecilia Conde 
En la delegación de Santa Rosa Jáuregui y en otra colonias, algunos ciudadanos se ha “resistido” al cambio  del 
sistema de recolección de basura, debido a que siguen sacando su basura diariamente, porque aseguran que para 
eso pagaron sus impuestos; así lo dio a conocer el director de Aseo y Alumbrado Público del municipio de 
Querétaro, Carlo del Olmo. (AM, 4) 
 
BUSCAN CON GRABACIONES ENGAÑAR A LOS QUERETANOS 
Manuel Velázquez Pegueros, Secretario de Gobierno del municipio de Querétaro, invitó a la ciudadanía a atender 
los comunicados oficiales que manda la empresa Red Ambiental, y “no a todos aquellos que pretenden que le vaya 
mal a Querétaro. Nosotros lo que queremos es que vaya bien a Querétaro”. (CQ 6, PA 6) 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO DENUNCIA PRESUNTA DESINFORMACIÓN EN TEMA DE LA BASURA 
Paul Alejandro Voegelin, director de Atención Ciudadana, señaló que han identificado un supuesto número de la 
CDMX que realiza llamadas a la población para desinformarla al respecto (DQ 3, CI). 
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SUGIERE RED AMBIENTAL MEJORAS A RELLENO SANITARIO 
Enrique Montenegro, director de  Desarrollo de Negocios, emitió una serie de sugerencias para la compañía 
encargada de la operación del relleno sanitario del municipio de Querétaro. (AM 4, DQ 2) 
 
QUE YA SE INDAGAN LOS AUTOPRÉSTAMOS DE MARÍA 
Por Zulema López 
Huimilpan ya tiene procedimientos iniciados contra la pasada administración que encabezó María García Pérez 
respecto al periodo fiscal 2015, que en su momento se darán a conocer, aunque aún falta por revisar el del 2014, 
indicó la alcaldesa Celia Durán Terrazas. Argumentó que la dada a conocer por el Congreso es información relativa 
al año 2014, mientras que la que se encuentra en poder del ayuntamiento es del primer semestre del 2015, 
periodo justo antes de hacer el cambio de administración. (DQ, 1) 

 
COLUMNAS Y OPINIÓN 

 
CUARTO DE GUERRA 
Por Julio de la Cruz 
CLARIDADES. Tres lecturas sobre el ultimátum que declaró Luis Bernardo Nava para que el Municipio de 
Querétaro, pero sobre todo la empresa Red Ambiental, arregle al grito de ¡ya, ya, ya! el problema de la recolección 
de la basura en la capital. La primera, que el jefe de la oficina de la Gubernatura habla en calidad de tal y que su 
jefe, el gobernador, manda a decir que no tolerará más medidas impopulares, sorpresivas o protagónicas (o todo 
eso junto) que le echen a perder otra vez los escenarios. Segunda, que el Centro Cívico sigue quedando lejos de la 
Casa de la Corregidora y, tercero, que el mensajero fue el mensaje porque Luis Nava está muy, muy... muuuy al 
pendiente del Municipio donde ya fue secretario de Gobierno.  HUMO. Ayer le hizo a la escapista la exalcaldesa de 
Huimilpan y actual diputada federal María García Pérez. Resulta que coincidió con su informe de labores la 
revelación de que su tesorero se auto prestó más de 1 millón 500 mil pesos y que su gobierno regaló "apoyos" por 
1 millón 800 mil a los regidores, pero como no quería responder sobre el tema ni a reporteros ni a estudiantes ni a 
nadie, pues que cancela su presentación dejando plantados a sus colegas (que no compañeros) Gerardo Cuanalo y 
Hugo Cabrera y hasta al mismísimo rector Gilberto Herrera. Tal vez recurra como otros políticos a poner videos en 
Facebook, así nadie les pregunta nada. (DQ, 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Se va a poner feo: Sabino. Heredero. Ayer se conoció el levantón de José Alfredo Guzmán Salazar, hijo de Joaquín 
Guzmán Loera. Se lo llevaron del exclusivo restaurante La Leche, en Puerto Vallarta, Jalisco, la madrugada del 
lunes. El joven estaba cenando con cinco o seis hombres y nueve mujeres. A ellas no las tocaron. El comando 
secuestró al muchacho nacido el 17 de mayo en Zapopan, Jalisco, con su cuerpo de seguridad. Nada se sabe de él, 
pero el Departamento del Tesoro de Estados Unidos lo ubica como operador del Cártel del Pacífico. Ahora, hasta 
que aparezca “Alfredito”, la operación familiar, según fuentes de la PGR, recaerá en Iván, su hermano mayor. En 
febrero de 2014, Iván Archivaldo Guzmán Salazar comía con un grupo de personas en el restaurante Mar and Sea, 
de Culiacán, Sinaloa. Pasadas las 14:00, elementos del Ejército Mexicano tomaron por asalto el concurrido lugar, 
ubicado en Boulevar Sánchez Alonso y Diego Valadés. La movilización alarmó de comensales y personas que 
pasaban por el lugar. Pero sobre todo alertó al hijo de El Chapo Guzmán, quien en una acción rápida, fue disfrazado 
como mesero, escapando del lugar. En el sitio quedaron 5 vehículos de lujo que abandonaron sus escoltas, además 
de armas largas. Esa acción, demuestra la capacidad de reacción que por lo menos hasta el domingo había 
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demostrado Iván Archivaldo, afecto hasta la detención de su padre, en enero pasado, a subir fotos de sus autos, 
joyas, mujeres, la vida de lujos, pues. A Guzmán Salazar lo detuvo en 2005 las autoridades de Zapopan, Jalisco, tras 
un accidente luego de salir de una fiesta. En ese momento, el Gobierno Federal lo vinculó a lavado de dinero y fue 
sentenciado, cuando José Luis Santiago Vasconcelos encabezaba la, en ese entonces, Subprocuraduría de 
Investigación Especializada en Delincuencia Organizada (SIEDO). En 2008, fue absuelto por falta de pruebas. Para 
esa fecha, El Chapo Guzmán había tratado de secuestrar a una hija de Santiago Vasconcelos para aplicar la vieja 
consigna de ojo por ojo. El objetivo no fue cumplido y no se repitió por la liberación del joven Iván. Sobre el perfil 
del hijo de El Chapo, poco se sabe. Uno de los textos más completos lo publicó el reportero Humberto Padgett en 
Sin embargo: “Siento que mi padre es… ‘buena persona’”, no dudó en completar en el test psicológico Iván 
Archivaldo Guzmán Salazar respecto del hombre que es su padre Joaquín “El Chapo” Guzmán, detenido en el 2014 
y quien se fugo por segunda vez en el 2015 y recapturado nuevamente en enero del 2016; señalado por las 
autoridades como uno de los personas responsables de las miles de muertes en la narcoguerra de Ciudad Juarez y 
otras partes del pais. Cuando Iván Archivaldo nació, el 15 de agosto de 1983, su padre, Joaquín “El Chapo” Guzmán 
Loera, era un joven narcotraficante al servicio de Miguel Ángel Gallardo Félix, “El Padrino”, el último capo 
mexicano que gobernó en razonable paz y orden a los clanes de las drogas en México. Hoy las cosas son distintas. 
El 19 de mayo de 2005, las autoridades del Reclusorio Sur le practicaron el estudio social. Ahí se indica que nació el 
15 de agosto de 1983 en Durango, que tiene por apodo “El Chapito”, que con 21 años de edad solamente había 
concluido la secundaria, que vivía en Zapopan, Jalisco, y que su ocupación era soldador. Según Padgett, el reo 
identificó como su padre a Joaquín Guzmán Loera, entonces de 48 años de edad, pero negó conocer cualquier dato 
relacionado con él: su estado civil, ocupación o domicilio; de “El Chapo” sólo dijo que había estudiado la primaria. 
“El Chapito” dijo que su madre es Alejandra Salazar Hernández, una mujer que en la época contaba con 47 años de 
edad y se dedicaba a los bienes raíces. Mencionó a sus hermanos: César y Gisel, mayores que él cinco y tres años, y 
Alfredo, tres años menor. Un trabajador social describió el aspecto familiar: “La dinámica familiar primaria se 
desarrolla completa, desintegrada, funcional, refiriendo el entrevistado que cuando tenía 12 años sus padres se 
separan principalmente por los problemas judiciales de su padre, de quien desconoce su paradero desde la fuga 
del penal de Puente Grande (Jalisco). Menciona que lo visitaba en la cárcel al igual que sus demás hermanos y 
madre. “Ella es la principal figura de autoridad y proveedora económica, a pesar de que el interno tiene una 
actividad remunerada. Su madre le proporcionaba una cantidad al mes para cubrir sus gastos personales. Las 
relaciones intrafamiliares de sus hermanos y madre son favorables. Durante los 100 días de arraigo recibió visita, 
apoyo moral y económico de su familia. Indica que de su padre no sabe nada y no recibe ningún tipo de apoyo ni ha 
vuelto a tener comunicación con él”. Iván Archivaldo reprobó el tercer año de primaria. Inició la preparatoria en un 
sistema escolarizado, pero desertó y se apuntó en un bachillerato abierto que dejó por su detención y 
encarcelamiento. Inició su vida económicamente activa a los 17 años de edad como mensajero de un despacho de 
abogados y, entre 2003 y 2005, se ocupó en un taller de hojalatería y pintura, aseguró en la entrevista. También 
aseguró que sus ahorros ascendían a 40 mil pesos. Aseguraba que compartía su tiempo libre con su novia, que 
bebía alcohol de manera habitual, pero que no fumaba ni utilizaba drogas. Es él, Iván el que encabeza ahora, según 
PGR. -OÍDO EN EL 1810- Juntos. Antonio Calzada Urquiza, decano de los exgobernadores queretanos y Roberto 
Loyola Vera, exalcalde de Querétaro, se reunieron con el presidente del PRI, Juan José Ruiz y el dirigente municipal 
Ángel Rojas para delinear la elección su sucesor. Doy fe. -¡PREEEPAREN!- Ascenso. Diego Prieto Hernández dirige 
desde el lunes de manera interina -probablemente se quede definitivamente en el cargo- el Instituto Nacional de 
Antropología e Historia. Sucede en el cargo a quien lo llevó a ese sitio, María Teresa Franco. Don Diego, con amplia 
experiencia en la materia, encabezó los esfuerzos del Instituto en Querétaro y tiene una importante obra en la 
materia. Enhorabuena. -¡AAAPUNTEN!- Fuerte. Como le he venido comentando en este espacio, el senador Enrique 
Burgos García podría ser el próximo presidente del Senado de la República. La decisión está en la cancha del 



 
MIÉRCOLES 17 DE AGOSTO DE 2016 

 

 Coordinación de Comunicación Social 12 

 

Presidente Enrique Peña como primer priista y la operará el coordinador de los senadores tricolores, Emilio 
Gamboa Patrón, quien aprecia al queretano. Deshojan la margarita también Arturo Zamora y Cristina Díaz. Ya 
veremos. -¡FUEGO!- Caballo negro. Que se le ha complicado la decisión del futuro coordinador panista en San 
Lázaro al presidente nacional panista, Ricardo Anaya. Por ello, dice Fray Bartolomé en su Templo Mayor de 
Reforma, los bonos del queretano Armando Rivera Castillejos crecen. Así de fácil. Así de difícil. (PA, 2) 
 
BAJO RESERVA 
Todo un muñeco. Nos comentan que en Amealco un grupo de artesanos dedicados a la elaboración de las 
tradicionales muñecas otomíes están trabajando un encargo especial del gobernador Francisco Domínguez 
Servién. Se trata de unos muñequitos de tela que se llamarán Los Panchitos, en alusión al mandatario queretano. 
En el Encuentro Estatal de Tradiciones y Costumbres, organizado por el DIF estatal, se realizó una muestra 
artesanal y ahí estaban expuestas varias de las muñecas otomíes y por supuesto Los Panchitos, aunque el proyecto 
todavía no es dado a conocer. Los grandes ausentes. “El miedo no anda en burro”, nos dice el viejo y conocido 
refrán, nunca antes mejor aplicado en la política queretana, pues luego de que Eric Salas diera a conocer las 
irregularidades de Huimilpan, durante el gobierno de Mary García, este martes, la ahora diputada federal canceló 
su presentación en la UAQ, donde haría su informe de actividades tal como se comprometió durante campaña. Nos 
comentan que otro ausente fue el presidente del PAN, Pepe Báez, quien de acudir al evento hubiera sido 
cuestionado por la falta de transparencia de la militante de su partido. Camaradas irreconciliables. Nos aseguran 
que de plano la relación entre el diputado del PRD Carlos Lázaro Sánchez Tapia y el presidente del mismo partido 
Adolfo Camacho Esquivel es irreconciliable, a tal grado que no hacen el esfuerzo por disimularlo. Nos dicen que en 
el informe de diputados federales, el dirigente estatal se sentó al frente y muy lejos del legislador, el cual se retiró a 
unos minutos de que iniciara el evento, pues al parecer no le pareció interesante el ejercicio de rendición de 
cuentas.Patrulla mural. Para los grafiteros no hay límites, pues nos comentan que el pasado fin de semana estos 
‘artistas urbanos’ hicieron de las suyas al realizar sus trazos sobre el costado derecho de una patrulla de la policía 
municipal de Querétaro. La paradoja del caso, es que éste se registró a unos pasos de un módulo de vigilancia de la 
colonia Niños Héroes, sobre la calle Madero, en pleno centro de la capital. Como lo muestra la imagen de Quadratín 
el vehículo presentaba en su costado derecho las letras ‘LBC’ tipo ‘bomba’ color plata y negro, junto a otros trazos 
en la superficie del automóvil. Nos dicen que los oficiales del módulo de vigilancia se percataron de la pinta muy 
tarde, por lo que no hay responsables que perseguir. (EUQ, 2) 
 
LEY ESTATAL DE AGUAS, YA 
Por Adolfo Camacho Esquivel 
El agua es vital para el porvenir de la humanidad y del planeta. Hay que tomar medidas para cuidarla y tomar 
conciencia de la importancia que tiene para el desarrollo y el bienestar de la población. Sociedad y gobierno 
debemos procurar su cuidado porque la falta de este recurso, según expertos, es considerado uno de los tres 
principales riesgos que enfrenta el mundo, junto con el calentamiento global y las armas de destrucción masivas. 
Se debe de tener conciencia del desperdicio que se está haciendo del vital líquido y sobre todo, regular el cómo se 
maneja el agua que ya no es potable. A propósito de esto, en días pasados fue denunciado en un medio de 
comunicación lo que fue un canal de aguas en Santa Rosa Jáuregui y que hoy se ha convertido en un sistema de 
aguas negras que recorre gran parte de su cabecera municipal, mercado, escuela, casas, etc. Convirtiéndose en un 
foco de infección y de riesgo para sus habitantes, esto por causa de la gran cantidad de basura, desechos, animales 
muertos, hierba mala y drenajes que van a desembocar a este sitio. En el Partido de la Revolución Democrática 
hacemos un llamado a las autoridades correspondientes para que se tomen cartas en este asunto porque esto está 
provocando que la población corra un grave riesgo sanitario, ya que varias personas son las que habitan y respiran 
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lo que pasa por este canal. No podemos seguir permitiendo que se siga exponiendo la salud de los habitantes de 
Santa Rosa por este tipo de problemas. Por este tipo de situaciones en el PRD Querétaro vemos necesario que se 
genere una Ley Estatal de Aguas porque sabemos que el tema del agua es de suma importancia para la agenda 
política y porque Querétaro es de los pocos estados que no cuenta con una ley como esta.  Se necesita que exista 
coordinación entre autoridades estatales y municipales para que se coordinen las funciones conjuntas y especificar 
las atribuciones que le corresponden a cada uno. Se necesita que se cumpla el derecho humano al agua, que se 
realicen talleres de cultura y educación para su uso, su cuidado, adaptación y mitigación de los efectos e impactos 
del cambio global en materia de agua. Particularmente por acontecimientos como el de Santa Rosa Jáuregui es que 
vemos necesaria la Ley Estatal de Aguas, porque no podemos permitir que los drenajes lleguen a cualquier lugar 
que ponga en riesgo sanitario a la población. Se debe de trabajar para que esta agua pueda tratarse y tener un 
mejor funcionamiento y que en ningún otro lado de la ciudad y del estado se repliquen situaciones como esta. 
Finalmente en el PRD seguiremos impulsando políticas públicas en beneficio del medio ambiente. También 
insistiremos en que se instalen más plantas de tratamiento de agua y se establezcan estrategias para la 
acumulación de agua de lluvias en todo el estado. Seguiremos luchando para que los queretanos cuenten con 
recursos naturales y una vida digna. (EUQ, 11) 
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